
Homélie du dimanche 23 juillet 2023 

16ème dimanche ordinaire A  (Evangile : Mt 13, 24-43) 
Journée mondiale des personnes âgées et des grands-parents 

 

L’Évangile de ce dimanche me fait souvenir d’un arbre qui a compté dans ma vie : celui qui se 

trouvait dans la cour du séminaire à Bruxelles ; cet arbre était le seul élément vert dans un quartier 

entièrement résidentiel. Il m’est arrivé de méditer en le regardant… 
 

Cet arbre me fait penser à une des paraboles de l'Évangile d'aujourd’hui :  celle de la graine de 

moutarde.  Une toute petite graine qui donne un arbre immense … une petite graine... que l'on 

sème... qui pousse... et qui devient un arbre... où les oiseaux viennent faire leur nid... 
 

Toute la vie qui foisonne dans et autour d'un arbre n'est-elle pas une belle image de ce que sont - 

ou devraient être - les relations entre les êtres humains ?  L'arbre, et son dynamisme de vie, n'est-

il pas une belle parabole de ce qu'est l'Église ?  
 

L'Église, au début, était peu de choses, un simple grain formé d'un petit groupe de douze 

hommes… des hommes qui représentaient bien peu de choses... des hommes sans qualification, 

sans instruction, sans influence, sans puissance, ...  Mais sous l'effet de la sève qu'est l'Esprit-

Saint, ce noyau a grandi, l'Église s'est étendue … pour devenir aujourd’hui, dans l'immense jardin 

du monde, un grand arbre qui a toute sa place. 
 

L'arbre, c’est l'Église. Les oiseaux qui viennent se poser et parfois nicher dans ses branches, ce 

sont les hommes, c’est nous… nous… qui cherchons une sécurité, un abri, une communauté de 

vie, un sens à notre vie... 
 

Les oiseaux viennent se poser sur les branches de l'arbre. Mais, une fois que les hommes entrent 

dans l'Église, qu'ils y prennent leur place, qu'ils deviennent chrétiens, ils cessent d'être des 

oiseaux... pour devenir des feuilles et des branches ! 
 

Le chrétien n'a pas pour vocation de se replier sur lui-même mais au contraire de devenir une 

belle branche bien feuillue et d'être disponible pour permettre à d'autres de rejoindre l'arbre. 

 

 

En lien avec l’actualité, je voudrais attirer votre attention sur deux branches importantes de cet 

arbre qu’est l’Église : 

- La (ou les) branche(s) que sont les PERSONNES ÂGÉES et les GRANDS-PARENTS. 

Cette journée leur est consacrée …  C’est la 3ème journée du genre… Elle a été instituée par 

le pape François en 2021. 

Ce dimanche 23 juillet a été choisi parce qu’il est proche du 26 juillet, jour de la fête des 

Ss Anne et Joachim, les grands-parents de Jésus. 

- La (ou les) branche(s) que sont les JEUNES. 

Ils vont être au cœur de l’actualité ces prochains jours avec les Journées Mondiales de la 

Jeunesse à Lisbonne (JMJ) qui vont commencer …  Les jeunes belges qui vont y participer 

se mettent en route ce lundi. 
 

Ces deux branches (les jeunes et les aînés), le pape François les relie souvent ; il les évoque 

souvent ensemble nous invitant à développer une culture de la relation entre jeunes et aînés. 

Les grands-parents ont un rôle à jouer auprès des jeunes, non seulement en priant pour eux, 

mais aussi en leur témoignant de leur foi et de ce qui les a et les fait encore vivre. 

Tandis que les jeunes, le pape les invite à fréquenter leurs aînés et à être ouverts à leur sagesse et 

à leur expérience. 



Dans le message qu’il nous adresse pour cette Journée consacrée aux personnes âgées, le pape a 

repris le même thème que celui du message qu’il a adressé aux jeunes pour préparer les JMJ. Ce 

thème, c’est la Visitation de Marie à sa cousine Elisabeth, et plus particulièrement « la hâte » de 

la jeune Marie à sa cousine âgée Elisabeth. Le pape souligne que la proximité entre la Journée des 

aînés et les JMJ est belle et significative. « Cette année, écrit-il, la proximité entre la célébration 

de la Journée Mondiale des Grands-Parents et des Personnes Âgées, et celle des Journées 

Mondiales de la Jeunesse est belle ; toutes les deux ont pour thème “la hâte” de Marie à rendre 

visite à Élisabeth et nous amènent à réfléchir sur le lien entre jeunes et personnes âgées. 
 

Nous ne pouvons pas avancer seuls … 

Pour les jeunes qui rencontrent leurs aînés, le Seigneur souhaite qu’ils « accueillent l’appel à 

préserver la mémoire, et qu’ils reconnaissent le don d’appartenir à une histoire plus grande », 

pour « ne pas réduire leur vie au présent et se rappeler que tout ne dépend pas de leurs propres 

capacités ».  Le pape exhorte les jeunes à aller « au-delà de l’immédiat où la réalité virtuelle 

nous enferme et nous détourne souvent de l’action concrète » ; il les exhorte à ne pas se 

concentrer sur le « tout et maintenant » qui fait perdre de vue l’action de Dieu … 
 

Le projet d’amour de Dieu s’étend sur le passé, le présent et l’avenir, il embrasse et relie les 

générations. « Les réalités les plus grandes et les rêves les plus beaux ne se réalisent pas en un 

instant, mais à travers une croissance et une maturation, en dialogue et en relation ». 
 

Pour les plus âgés, le pape François relève que « la présence d’un jeune ouvre l’espérance que ce 

qu’ils ont vécu ne sera pas perdu, et que leurs rêves se réaliseront ».  Et par ailleurs, il invite les 

plus âgés à « ne pas s’attarder sur leurs forces qui s’affaiblissent et de ne pas regretter les 

occasions perdues…  Regardons vers l’avant ! Laissons-nous modeler par la grâce de Dieu qui, 

d’âge en âge, nous libère de l’immobilisme et des regrets du passé ! ». 
 

Nous ne pouvons pas avancer seuls… et Dieu nous donne son avenir … 

Ces rencontres entre générations ouvrent à l’avenir, pour une vie pleine et prometteuse.  « Le 

chemin de Marie et l’accueil d’Élisabeth ouvrent la porte à la manifestation du salut : à travers 

leur étreinte, sa miséricorde fait irruption dans l’histoire humaine avec une joyeuse douceur. » 
 

Le pape termine sa lettre aux personnes âgées et aux grands-parents en les invitant à prier pour les 

jeunes qui s’apprêtent à célébrer les JMJ.  « Ces jeunes sont la réponse de Dieu à vos demandes, 

dit le pape. Ils sont le fruit de ce que vous avez semé ; ils sont le signe que Dieu n’abandonne pas 

son peuple mais qu’il le rajeunit toujours avec l’imagination de l’Esprit-Saint. » 

 

Oui, que l’arbre de vie qu’est l’Église soit nourri de la relation entre générations ainsi que de 

notre prière les uns pour les autres … 

 

Albert-Marie Demoitié 


